
 

«Если ваш ребёнок – непоседа» 

Часто приходиться слышать от родителей: «Он совсем на месте не сидит»; 

«За ним глаз да глаз»; «У него - шило в одном месте»... У психологов часто 

спрашивают: «Нормально ли это?; Может, его надо держать в ежовых рукавицах? 

Что мне с ним делать? Потакать ему или запрещать?; Как правильно себя с ним 

вести?». Большинство родителей допускает множество грубых ошибок при 

воспитании «трудного» ребенка. Они кричат на него или шлепают за малейшую 

провинность. Но наказание не даст нужного результата. Малыш не виноват в том, 

что его мозг функционирует так, а не иначе. 

Давайте попробуем разобраться, что же скрывается за этим забавным, 

приносящим столько хлопот словом «непоседа»? Непоседа - тип поведения 

человека беспокойного, суетливого, гиперактивного, подвижного. Непоседа не 

может сидеть на одном месте, он инициативно ищет себе все новое и новое 

занятие, нетерпеливо выполняет кропотливую работу, любое задание выполняет 

быстро. (Толковый словарь Ушакова). Непоседа очень любознателен, потому что 

ему все интересно. Он совершенно искренне любит этот мир, открытий полный. 

И также искренне недоумевает, почему родителей это так сердит. Это же так 

интересно - исследовать предмет на ощупь и на вкус. Малышу так увлекательно 

наблюдать за эмоциями мамы и папы. А какая у них будет реакция, если я сделаю 

вот так? Подумайте, а был бы ребенок таким активным и непоседливым, если бы 

родители позволяли ему, искренне, от всего сердца, познавать мир в таких 

количествах и столько, сколько ему необходимо? Может быть, и был бы, но 

родительское отношение к его открытиям было бы другим. Ребенку в этом случае 

вряд ли пришлась бы по вкусу та шалость, на которую реакция со стороны 

родителей не была бы столь бурной. А пока его «развлечения» не знают границ. 

Если ваш ребенок оказался живым сверх всякой меры в полном здравии, то 

просто радуйтесь, что он у вас здоров, цените его неуемную жажду жизни, его 

личность. Примите его таким с благодарностью. И помните, что только вы 

можете ему помочь, только любовью и терпением. Любой ребенок, 

развивающийся в нормальных условиях, будет заниматься исследованием 

окружающего пространства и человеческих эмоций. Хорошо, если ваш 

любознательный малыш исследует мир в пределах досягаемости. Да еще при 

этом отличается усидчивостью и сосредоточенным вниманием. А если 

горизонты интересного для него гораздо шире его возможностей - физических и 

интеллектуальных? В первую очередь очертите рамки того, что ему дозволено 

делать в доме. Обычно ограничения — это то, что угрожает жизни и здоровью 

ребенка и окружающих его людей и живой природы. Терпеливо объясняйте 

малышу, почему этого делать нельзя. Не требуйте от него того, что он не может 

сделать на данном этапе развития. Стоит ли наказывать непоседу? Подумайте, 



действительно ли он сделал то, за что требуется наказание? Или все же вы чуть 

было не сорвали на него свое зло? Очень важно ответить на этот вопрос. И 

ответить честно. Если наказание необходимо, то вы это сделаете так, что не 

придётся потом жалеть о своей горячности. Наказывайте в спокойном 

расположении духа, но сразу. Чем меньше малыш, тем дороже каждое мгновение. 

Пока он не отвлекся на другой объект и уже не в состоянии вспомнить то, о чем 

вы сейчас с ним говорите. Никогда не унижайте и не обижайте своего ребенка. 

Включайте всю свою мудрость, чтобы не травмировать кроху. Если чувствуете, 

что перестарались, не оставляйте это без внимания. Попросите прощения у 

ребенка. И обязательно объясните ему, почему вы так поступили. 

Чаще говорите о своих чувствах! Сердитесь - так и скажите. Если он 

сделал вам больно - не скрывайте этого от него. Он еще только знакомиться с 

миром. То, что для вас элементарные вещи для него удивительная диковина, 

невидаль из мира непознаваемого. Удовлетворяя познавательную активность 

ребенка в том объеме, который он сам нам определяет, мы с вами закладываем 

фундамент прочных, доверительных отношений с нашим ребенком. Затраченное 

терпение окупится плодотворным общением и станет залогом нашего с Вами 

спокойствия в дальнейшем. 
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